

Jakue Pascual - Sociólogo

Wiphala insurrecta

El mallku pasa. Su mirada eterna fija un zoom sobre la quebrada. Miles marchan. Serpentean en columna por la espiral de sus orígenes. Sikus, kenas y bombos hacen bailar los diablos. Multicolores banderas ondean la rebelión andina.

El centro del sur de América toma nombre de libertador, Bolivia. La que antes de los pizarros se denominara Tiwanacota y a la que el Inca llamó Collasuyo. Tierra de aymaras y quechuas. Seres humanos en lucha, quinientos años hace.

Tupac-Katari: Volveré, seré millones. 1781, sitia La Paz. Traición. Lo descuartizan. En la plaza de las masacres el Imperio se disfraza de cura, militar y corregidor. La mirada colonizadora rastrea indios donde hay seres humanos.

La nación clandestina adopta estrategias de pulga, zorrino u hormiga. Desde que el Virrey suprimiera los Ayllus no ha cesado la revuelta: Tupaj Amaru, Apiawayki Tumba, Zarate Willka o Eduardo Nina Quispe. Autodeterminación. Desde la Guerra del Chaco el alzamiento hereda viejos máuser. Primer Congreso Indígena en los cuarenta. La revolución alza a burladores del MNR. Pacto Militar Campesino. Los kataristas llevan las decisiones a las bases comunales entre golpes de estado. La sangre del cóndor. Central Obrera Boliviana, matriz. El Nuevo Orden Internacional obtiene respuesta en el aniversario del genocidio. Recuperar memoria, imagen y territorio.

Rosca neoliberal. ALCA. Agujero reestructural y perdonazos. El Departamento de Estado yankee establece el Eje Indígena del Mal. La CIA planifica diferencias. Los originarios defienden la madre tierra. Octubre del 2003, la insurgencia planta en el centro la reapropiación de los recursos. Declaración de estado de sitio y guerra civil. Pasamontañas. Sánchez de Lozada huye del país donde la mayoría se identifica indígena.

Autonomías artificiales y listas cerradas al servicio de trasnacionales y oligarcas versus voto popular directo y representación por circunscripción. Frente al estado neoliberal, el comunitario. Paro cívico y bloqueos. Movimientos autoorganizados bajan a tomar el Congreso. Los fascistas atacan. La solidaridad acoge la estadía de los marchistas. El cabildo decide nacionalizar los hidrocarburos. Parlamento impotente. Cruzada eclesiástica. Presidente Mesa, abandona. Los mineros persiguen al Congreso hasta Sucre. Dinamita como autodefensa. Fuera Vaca Díez, el pueblo prefiere a Eduardo Rodríguez. Afirmo elecciones y nacionalización como mandato. Tregua.

Fin del Tutay pacha, tiempo sin memoria. Pachakuti constituyente. La Sección Vasca de la Internacional Aborigen saluda la justa rebelión de los Pueblos Originarios de América.